en las reuniones-cumbre Norte Sur, en las que se discuten las relaciones económicas entre los países pobres -(sur) y los países ricos (norte), y aunque la presión numérica de los países pobres, así como su angustiosa situación económica, han sido constantes, ha sido poco lo que han logrado conseguir de los países ricos de la tierra.

Recientemente algunos economistas han sugerido que existe también en las formaciones económicas de la tierra un Cuarto Mundo, compuesto por unos treinta países, pobres entre los pobres, que también participan en las reuniones del grupo de los 77.

Para dar una idea de los abismos que separan a los países ricos, de los pobres y miserables de la tierra, veamos las siguientes cifras:

Una forma de medir el desarrollo económico de un país es el monto del ingreso per-cápita anual. Pues bien, entre los países ricos de la tierra este ingreso tiene un promedio de 7,000 a 10,000 dólares per-cápita anual - (1977); entre los países subdesarrollados típicos (me-dios), este ingreso era en la misma fecha de 1,000 a - 3,000 dólares per-cápita anual; y entre los países más pobres (Cuarto Mundo), el ingreso per-cápita anual era de 200 a 600 dólares.

Estas cifras ilustran de manera muy clara las grandes diferencias socioeconómicas que existen entre los pueses blos de la tierra.

111.- CARACTERISTICAS DEL TERCER MUNDO.- Podrían apun terse como características económico-sociales del tercer mundo las siguientes:

- a) Atraso o subdesarrello econômico, pobreza, miseria.
- b) Atraso tecnológico.
- c) Deformaciones económicas, culturales, políticas, etc.

- d) Subordinación económica y política a los países capitalistas poderosos.
- e) Régimen econômico interno generalmente mixto.

Es probable que las características enunciadas como definitorias del tercer mundo puedan resumirse en tres palabras: miseria, deformación y dependencia.

También es probable que una enunciación completa y objetiva alarque la lista anterior. Y si se hace el - análisis de cada uno de los rasgos anteriores, los elementos para ejemplificar serían abundantes. En todo caso, no hace más que completarse el cuadro triste y - casi trágico del tercer mundo, heredero de todas las - injusticias y explotación de los pasados siglos, enfer mo del "síndrome noráfricano" de Frantz Fanon, de no - estar enfermo "de nada" y al mismo tiempo de todo, por todas las vejaciones acumuladas por siglos en la vida de los pobres de la tierra, los hombres del tercer mundo, nosotros.

## 112.- LAS RESPUESTAS DEL TERCER MUNDO .-

Este cuadro ha generado muchas veces salidas teóricas nihilistas. Los del tercer mundo son pueblos irredentos, condenados a eterno vasallaje y a humillaciones sin fin. El porvenir no les depara más que una degrada ción tras otra, la mengua cada vez más acentuada de su propia humanidad, de su condición de seres humanos. Ya no digamos que puedan tener una fisonomía propia. Los hombres del tercer mundo pedimos prestado al blanco ci vilizador hasta el verbo. No lo teníamos, no teníamos razón, no teníamos el logos y lo pedimos prestado. En este mismo sentido, la afirmación, confirmada por los -hechos, de que la brecha entre los países ricos y los -pobres se hace cada vez más profunda, no hace sino con firmar la visión pesimista de muchos.

A otros, este cuadro desolador, una vez visualizado, una vez que se toma conciencia de él, los conduce a la desesperación, a la lucha fiera ya no por el derecho - de tener algo, sino sólo por el derecho a ser hombres, por el derecho a la propia valía humana. Un ejemplo de esta desesperación patética y heróica es la lucha de los guerrilleros palestinos por reconquistar su patria y suprimir su condición de subhombres, de parias. La - lucha desesperada de estos terroristas de los que el - imperialismo se asusta en nombre de la "civilización" y las buenas maneras.

Una tercera reacción es la de los que sin perder de vista la gravedad de la situación, trabajan tesoneramente desde arriba o desde abajo, a nivel mundial, por organizar a los países pobres para que unidos puedan luchar con más eficacia por los derechos de sus pueblos. Esta tercera posición no deja por eso de estar impregnada de la más honda indignación. Pero el recurso de la violencia deja el lugar al análisis, al estudio, a la jerarquización y clasificación de los problemas, al establecimiento de prioridades, al esfuerzo por lograr la unidad sobre la diversidad, en una palabra, al esfuerzo concertado y racional por lograr el acceso a la libertad que el imperialismo y sus secuelas arrancaron a los pueblos del tercer mundo.

Es justo agregar que en esta lucha tenaz y penosa, los países pobres han tenido siempre el apoyo de los países socialistas.

## 113.- EL TERCER MUNDO SE ORGANIZA.-

Por su parte, los pueblos han armado una serie de instrumentos de tipo jurídico, económico, político, que
les ayuden al logro de sus objetivos. Entre estos instrumentos podemos mencionar la organización del propio
Grupo de los 77, el Sistema Económico Latinoamericano
(SELA), la Naviera Multinacional del Caribe (NAMUCAR),
la Organización de Países Exportadores de Petróleo (OPEP), etc.

El imperialismo, por su lado, sigue la política del "divide y vencerás" a nivel mundial, armado con el pode roso aparato de sus millones, de sus armamentos, de sus medios de difusión, de todo su poder. También utiliza, según convenga a sus intereses, la política del buen -- vecino (ejemplo de México) o la del gran garrote.

En la instrumentación de esta política los mismos -- pueblos del tercer mundo, muy a su pesar, han sido cola boradores.

Porque aunque se han enunciado algunos rasgos definitorios de los países del tercer mundo, y más aún pudiera decirse que las dos condiciones comunes a este grupo son la miseria y la dependencia, ahí terminan las afinidades. O sea que se trata de afinidades de signo negativo.

## 114 .- PROBLEMAS DE LA ORGANIZACION DEL TERCER MUNDO.

En efecto, el tercer mundo es un conglomerado altamente heterogéneo. Es el más complejo y proteico de los tres bloques mundiales. En este grupo encontramos monarcas de corte medieval, algunos reyes modernos, repúblicas neofascistas (como Uruguay, Paraguay, Chile, Brassil); repúblicas formalmente democráticas (como Colometia, Costa Rica, Venezuela, México); así como países — socialistas de todos los matices, como Argelia, Siria, Libia, Sudán, Tanzania, Irak, Cuba.

Esta diversidad de intereses en los países del tercer mundo, bien vista y fomentada por el imperialismo, trae de manera inmediata una doble consecuencia: a) Facilita la acción del imperialismo en los países o regiones en que sus intereses están en juego; y b) Dificulta sobremanera la fijación de una línea táctica y estratégica — unitaria, que haga más eficaz la lucha por la libera—— ción. A duras penas se abre camino en el tercer mundo — la idea del destino común en la miseria, en un mundo — tan complejo como el actual. Ya es alentador que en un problema tan delicado como el de Panamá, en sus recla—

-maciones de soberanía sobre la zona del Canal, América Latina en bloque haya apoyado diplomáticamente a Panamá frente a los Estados Unidos. Pero no hay que perder de vista que este episodio todavía no termina (1976). Porque el camino de la unidad del tercer mundo está sembra do de obstáculos de todo tipo.

115 .- EL SAQUED DEL TERCER MUNDO .-

La lucha por las materias primas de los países subde sarrollados, ha sido una de las más difíciles y sigue - siéndolo, ya que en ella los poderosos siguen imponiendo su ley: comprar barato y vender caro, descapitalizan do todavía más a los países pobres.

Ahondando un poco en esta lucha desigual, no faltarían abundantes ejemplos en los que los pueblos débiles
han sido víctimas de la "magnanimidad" (rapiña) de los
poderosos. Todo a costa de las materias primas y la -fuerza de trabajo de los pueblos subdesarrollados, pagados a precios de miseria, subsidiando de este modo la
opulencia y el despilfarro en los países ricos.

Sobre este sembrío aspecto no está por demás recoger las siguientes aseveraciones, hechas por el entonces -- Presidente de México, Lic. Adolfo López Mateos, en un -banquete que se le ofreció en los Angeles el 22 de Fe-brero de 1964:

"Un estudio realizado en diciembre de 1963 por la Comisión Económica para América Latina, de las Nacio--nes Unidas, demuestra que el período de 1955 a 1961 el
deterioro en el precio de nuestras materias primas significó para las repúblicas situadas al sur del Río Bravo
una pérdida de DIEZ MIL MILLONES DE DOLARES a los pre-cios de 1950, o sean DOS MIL MILLONES MENOS de los que
recibieron por empréstitos, inversiones privadas, turis
mo, fondos de la ALPRO y otros conceptos".

### 116 .- LOS PROCEDIMIENTOS DEL IMPERIALISMO .-

Acerca de los procedimientos que el imperialismo uti liza — cuando no necesita la fuerza armanda— en los — países pobres para hacer sus grandes negocios, transcribiré un diálogo que ahora debe estar casi olvidado, entre el Lic. Octaviano Campos Salas, entonces Secretario de Industria y Comercio de México, y Mr. William J. — Underwood, dirigente de la Cámara de Comercio de la — ciudad de México, el día 16 de Junio de 1965 :

#### "William J. Underwood:

"Señor Secretario: Quisiera aprovechar esta oportunidad para hacerle una pregunta relativa a la industria
azufrera. En declaraciones públicas hechas recientemente se ha dicho que la principal preocupación del gobier
no con respecto a la industria del azufre es la conser
vación de las reservas, pero también se han escuchado otros comentarios que mencionan la nacionalización o -mexicanización de esta industria. ¿Sería usted tan amable, señor Secretario, de externar comentarios adicionales sobre las intenciones del gobierno con respecto a -dicha nacionalización o mexicanización de la industria
azufrera?

## "Lic. Campos Salas:

Recientemente se presentó un problema entre los directivos de la Azufrera Panamericana, que es la principal empresa extranjera dedicada a la explotación y exportación de azufre en el país, y el gobierno mexicano, de
bido a la intempestiva decisión de esa empresa de aumentar la exportación de azufre de un millón y medio de toneladas en 1964 a dos millones y medio en 1965.

"Dicha decisión ocasionó que el gobierno mexicano -realizara una minuciosa investigación con respecto a -las reservas de azufre con que contaba Azufrera Panameri
cana, habiendo encontrado que éstas ascendían a 12.5 -

millones de toneladas, y no a los 75 MILLONES que había mencionado el presidente de esa empresa".

Ante este tipo de reacciones de los gobiernos de los países pobres, en este caso el ex-presidente Díaz Ordaz, a quien nadie podrá hacer el cargo de izquierdista o de revolucionario, los Estados Unidos han contestado de revolucionario, los Estados Unidos han contestado de revolucionario, los Estados Unidos han contestado de revolucionario, los Estados Unidos que se atremotejando a los gobiernos y a los pueblos que se atremotejando a los gobiernos y a los pueblos que se atremote. Recientemente, (a principios de 1976), una importante revista norteamericana que se ocupa de temas económicos, de las revistas más "serias" de ese país, asenóm

sere, St a neitheenes acted sup chartnoons obnatoen snen

#### CAPITULO VII

# LAS LUCHAS OBRERAS EN EL CAPITALISMO

A) EL SINDICALISMO. SUS OBJETIVOS Y LIMITACIONES.

117.- SURGIMIENTO DEL PROLETARIADO.- Como ya quedó dicho, una de las consecuencias más importantes de la revolución que irrumpió en Europa en el siglo XVIII, fue la aparición del proletariado. Surge y se desarrolla al mismo tiempo que la industria maquinizada, y -- cuando la burguesía extiende sus actividades a otras ramas de la economía, también se ramifica, como secuela inevitable, la clase trabajadora. Pero el proletariado industrial, por estar estrechamente ligado a la producción, estuvo siempre a la cabeza en la lucha por el mejoramiento de las condiciones de vida de la clase obrera del mundo.

Las condiciones de vida de los obreros industriales fueron por largo tiempo extremadamente duras. Las jorna das de 14 y 16 horas diarias, con salarios miserables, eran condiciones normales y, desde luego, sancionadas por la legalidad y las fuerzas represivas de la burguesía. Estas condiciones se agravan por el trato despótico e inhumano que los obreros recibían de capataces y mayordomos en talleres y fábricas. (Por supuesto, este señalamiento no significa que en la actualidad, la clase obrera haya alcanzado sus objetivos de liberación — dentro del orden burgués. Sojuzgada por el capitalismo